

DAFTAR REFERENSI

Buku:

- Adami Chazawi, *Pelajaran Hukum Pidana Bagian 2: Penafsiran Hukum Pidana, Dasar Peniadaan, Pemberatan dan Peringatan, Kejahatan Aduan, Perbarengan dan Ajaran Kausalitas*, (Depok: Rajawali Pers, 2021), hlm. 35-90.
- Agus Raharjo, *Cybercrime: Pemahaman dan Upaya Pencegahan Kejahatan Berteknologi*, (Bandung: Citra Aditya Bakti, 2021), hlm. 126-152
- Andi Hamzah, *Hukum Pidana Indonesia*, (Jakarta: Sinar Grafika, 2019), hlm. 89.
- Bachtiar, *Metode Penelitian Hukum*, (Tangerang: UMPAM Press, 2018), hlm. 164.
- Barda Nawawi Arief, *Masalah Penegakan Hukum dan Kebijakan Hukum Pidana dalam Penanggulangan Kejahatan*, (Jakarta: Kencana, 2018), hlm.45-153.
- Budi Agus Riswandi, *Hukum dan Teknologi Informasi: Menghadapi Perkembangan Digitalisasi* (Yogyakarta: FH UII Press, 2021), hlm. 85.
- Budi Suhariyanto, *Tindak Pidana Teknologi Informasi (Cybercrime)*, (Jakarta: Rajawali Pers, 2017), hlm. 2.
- Edmon Makarim, *Pengantar Hukum Telematika*, (Jakarta: RajaGrafindo Persada, 2017), hlm. 35-324.
- Kaharuddin dan Zul Amirul Haq, *Kecerdasan Buatan: Aspek Perlindungan Hukum di Era Digitalisasi* (Jakarta: Prenada Media, 2024), hlm. 1.
- Maskun, *Kejahatan Siber (Cyber Crime)*, (Jakarta: Kencana, 2018), hlm. 54-91.
- Moeljatno, *Asas-Asas Hukum Pidana*, (Jakarta: Rineka Cipta, 2018), hlm. 164.
- Peter Mahmud Marzuki, *Pengantar Ilmu Hukum*, (Jakarta: Kencana, 2021), hlm. 118-158.
- Roeslan Saleh, *Perbuatan Pidana dan Pertanggungjawaban Pidana: Dua Pengertian Dasar dalam Hukum Pidana*, (Jakarta: Aksara Baru, 2017), hlm. 13-75.
- Soerjono Soekanto, *Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Penegakan Hukum*, (Jakarta: RajaGrafindo Persada, 2019), hlm. 8-9.

Soerjono Soekanto dan Sri Mamudji, *Penelitian Hukum Normatif: Suatu Tinjauan Singkat*, (Depok: Rajawali Pers, 2021), hlm. 13.

Sudarto, *Hukum Pidana*, (Bandung: Sinar Baru, 2018), hlm. 27.

Sudikno Mertokusumo, *Mengenal Hukum: Suatu Pengantar*, (Yogyakarta: Cahaya Atma Pustaka, 2019), hlm. 160.

Sugiyono, *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan R&D*, (Bandung: Alfabeta, 2016), hlm. 224.

Sutarman, *Keamanan Jaringan Komputer*, (Yogyakarta: Andi, 2019), hlm. 112.

Suyanto, *Artificial Intelligence: Konsep dan Implementasinya dalam Berbagai Bidang*, (Yogyakarta: Andi, 2023), hlm. 15.

Teguh Prasetyo, *Hukum Pidana*, (Depok: Rajawali Pers, 2019), hlm. 49.

Yati Nurhayati, *Pengantar Ilmu Hukum*, (Bandung: Nusa Media, 2020), hlm. 23-132.

Jurnal:

Alya Alviani dan Yenny Fitri Z., "Pengaturan Hukum Tindak Pidana terhadap Penyalahgunaan Teknologi AI dalam Penipuan Suara (*Voice Phising*) melalui Telepon Seluler," *Jurnal Hukum De'Rechtsstaat*, Vol.10 No. 2, (September 2024), hlm. 210.

Anfa'un Nisa' Fidindir Rahman, Syariffudin, Fathol Bari, "Perlindungan Hukum terhadap Korban Penyalahgunaan Teknik *Deepfake*," *Perspektif Administrasi Publik dan hukum*, Vol. 2 No. 1, (Januari, 2025), hlm. 253.247.

Anye Ramadhani, Tasya Safiranita Ramli, dan Ranti Fauza Mayana, "Pemanfaatan *Artificial Intelligence* pada Fitur *PayLater* Aplikasi Shopee dalam Bidang *E-Commerce* Dikaitkan dengan Data Pribadi Konsumen Berdasarkan Hukum Positif Indonesia," *COMSERVA: Jurnal Penelitian dan Pengabdian Masyarakat*, Vol. 3 No. 4, (Agustus 2023), hlm. 1371.

Desak Nyoman Ayu Melbi Lestari, Anak Agung Sagung Laksmi Dewi, dan I.B. Gede Agustya Mahaputra, "Penerapan Undang-Undang Nomor 11 Tahun 2008 tentang Informasi dan Transaksi Elektronik dalam Tindak Pidana Penipuan Love Scam," *Jurnal Analogi Hukum*, Vol. 5, No. 1, (Maret, 2023), hlm. 120.122.

- Ferry Irawan Febriansyah, Alfalachu Indiantoro, dan Afiful Ikhwan, "Model Kejahatan Dunia Maya (*Cybercrime*) sebagai Upaya Pembentukan Hukum Nasional," *Legal Standing: Jurnal Ilmu Hukum*, Vol. 7 No. 2, (September, 2023): hlm. 242.
- Indra Mulyana, Yayan Muhamad Royani, dan Tia Ludiana, "Kekosongan Hukum Tindak Pidana Penipuan *Deepfake* dalam UU ITE Nomor 1 Tahun 2024 Menurut Perspektif Hukum Pidana Islam", *Jurnal Ilmiah Galuh Justisi*, Vol. 14 No. 1, (Maret, 2026), hlm. 228.
- Intan Leliana, Gema Irhamdhika, Achmad Haikal, Rio Septian, dan Eddy Kusnadi, "Etika dalam Era *Deepfake*: Bagaimana Menjaga Integritas Komunikasi," *Jurnal Visi Komunikasi*, Vol. 22 No. 2, (November 2023): 234.
- Ismu Gunadi dan Jonaedi Efendi, *Cepat dan Mudah Memahami Hukum Pidana*, (Jakarta: Kencana Prenadamedia Group, 2016), hlm. 8.
- Junior Teng Lewier, Deassy Jacomina Anthoneta Hehanussa, dan Iqbal Taufik, "Tindak Pidana Penyadapan dengan Modus Sniffing," *PATTIMURA Law Study Review*, Vol. 1, No. 2, (April, 2023), hlm. 19.
- Luh Putu Ary Sri Tjahyanti, Putu Satya Saputra, dan Made Santo Gitakarma, "Peran *Artificial Intelligence* (AI) untuk Mendukung Pembelajaran di Masa Pandemi Covid-19," *Jurnal Komputer dan Teknologi Sains (KOMTEKS)*, Vol. 1 No. 1, (Oktober 2022), hlm. 15.
- Lukman Hakim, *Asas-Asas Hukum Pidana Buku Ajar Bagi Mahasiswa*, (Yogyakarta: Deepublish, 2020), hlm. 45.
- Meliana, "Urgensi Formulasi Perlindungan Hukum dan Kepastian Pidana terhadap Pengaturan Tindak Pidana *Deepfake* dalam Sistem Hukum Pidana Nasional", *Jurnal Hukum Lex Generalis*, Vol. 6, No. 7, (Juli, 2025), hlm. 5-6.
- Muhammad Syafiq Wafi, Aloysius Wisnubroto, dan Yudi Prayudi, "*Artificial Intelligence-Based Deepfake Crimes: A Conception of Culpability Principle as a Criminal Liability Reform*," *Reformasi Hukum*, Vol. 29, No. 2, (Agustus, 2025), hlm. 168.
- Ni Kadek Dwi Ika Ardiyani, "Analisis Yuridis Pertanggungjawaban Pidana Pelaku *Deepfake* Porn Berdasarkan Hukum Positif," *Jurnal Kajian Hukum dan Kebijakan Publik* Vol. 2 No. 1, (Desember, 2024), hlm. 603.
- Nurul Huda dan Ahmad Ramli, "Perkembangan *Artificial Intelligence* dan Tantangan Hukum di Era Digital," *Jurnal Hukum dan Teknologi*, Vol. 5 No. 2, (Januari, 2023), hlm. 115.

Rizgita Nurul Fauzyah, Putri Hafidati, dan Sunarya, “Perlindungan Hukum terhadap Korban Tindak Pidana Pembuat Video Pornografi Palsu (*Deepfake Porn*) Berbasis *Artificial Intelligence* (AI) di Indonesia,” *Lex Veritatis*, Vol. 3 No. 3, (November, 2024), hlm. 74.

Rendi Syaputra Nur Haida dan Eko Nuriyatman, "Urgensi Pengaturan Perlindungan Hukum terhadap Korban *Deepfake* melalui *Artificial Intelligence* (AI) dari Perspektif Hukum Pidana Indonesia," *Jurnal Hukum Respublica*, Vol. 24, No. 1, (Desember, 2024), hlm. 6.

Sabrina Hidayat, Herman, Handrawan, Oheo Kaimuddin Haris, Guasman Tatawu, dan Nur Fajar, "Kebijakan Hukum Perlindungan Data Privasi dari Kejahatan Dunia Maya," *Halu Oleo Legal Research*, Vol. 5, No. 3, (Desember, 2023), hlm. 985.987.

Supuan Sultan Al Alif, Anis Rindiani, dan Cik Marhayati, “Konstruksi Hukum Pidana dalam Penanggulangan Kejahatan Siber Berbasis Teknologi *Deepfake* di Indonesia”, *Legal Standing: Jurnal Ilmu Hukum*, Vol. 9 No. 5, (September, 2025), hlm. 1169.

Vika Oktallia & I Gede Putra Ariana, “Perlindungan terhadap Korban Penyalahgunaan Teknik *Deepfake* terhadap Data Pribadi,” *Kertha Desa*, Vol. 10 No. 11, (November, 2022), hlm. 1255.

Skripsi:

Hafsha Amalia Afnan, “*Perlindungan Hukum Penyalahgunaan Artificial Intelligence Deepfake Pada Layanan Pinjaman Online*,” Skripsi, (Surakarta: Fakultas Hukum Universitas Muhammadiyah Surakarta, 2022), hlm. 1.

Puteri Nurul Izzah, “*Analisis Yuridis Manipulasi Gambar Deepfake Pornografi*,” Skripsi, (Surabaya: Fakultas Syariah dan Hukum Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya, 2024), hlm. 1.

Peraturan Perundang-undangan:

Indonesia. Undang-Undang Nomor 1 Tahun 2024 tentang Informasi dan Transaksi Elektronik.

Link:

CNN Indonesia, “Kasus Penipuan *Deepfake* di Indonesia Naik 1.550 Persen pada 2023,” dipublikasikan pada 2 Februari 2024, diakses pada 8 Juli 2026, <https://www.cnnindonesia.com/teknologi/20240202132557-185-1057508/kasus-penipuan-deepfake-di-ri-naik-1550-persen-pada-2023>.

Kementerian Komunikasi dan Digital Republik Indonesia, “*Waspada Penipuan Deepfake AI Mencatut Presiden Prabowo Subianto*,” <https://www.komdigi.go.id>, diakses 3 Agustus 2026.

Detik News, “Polri Ungkap Kasus Penipuan Video *Deepfake* Prabowo Rugikan 11 Korban,” dipublikasikan pada 15 April 2024, diakses pada 8 Juli 2026, <https://news.detik.com/berita/d-7276390/polri-ungkap-kasus-penipuan-video-deepfake-prabowo-rugikan-11-korban>.

